

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1735 Palma de Mallorca, 22 Marzo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Al entrar en máquina este número, el debate sobre el alfo de armas está en su apogeo. La primera intervención de Azaña, ha constituido una reica reconvencción y ha provocado una explosión de entusiasmo y de adhesión del pueblo de Madrid hacia los hombres del bienio.

Los acusadores devienen en acusados.

Notas sueltas

El sentido común, el menos común de los sentidos

A Hernán Cortés le ha salido un panajerista con "El Capitán Bellver,, que, a fuer de hiperbolizar las hazañas del bizarro conquistador de México, les está imprimiendo un tufillo de fábula que convierte al vencedor de Moctezuma en una especie de Santiago matamoros.

Al referirnos la batalla del valle de Otumba, al "Capitán Bellver,, no le tiembla el pulso para escribir que Cortés con sus mil soldados españoles y cinco mil aliados de Tlascalca derrotó un ejército (400.000) (cuatrocientos mil) mejicanos.

A pesar del heroísmo del adversario y lo rudo de la batalla, según el viejo «Capitán Bellver», los españoles solo tuvieron tres muertos y varios heridos.

Si no fuese que no gustamos de entrometernos en casa ajena, indicaríamos a la dirección de "La Última Hora,, la conveniencia de publicar los sensacionales trabajos de su castrense colaborador en la página infantil. Con ello saldría ganando la literatura milagrera de éste y la seriedad del colega vespestino.

España es una República democrática.....

En el puerto de Cádiz, según la Prensa, ha hecho arribada forzosa un vapor ruso a cuya tripulación se le ha negado autorización para saltar a tierra.

En cambio los tripulantes de los buques nazis y fascistas no encuentran ninguna dificultad de parte de las autoridades para tocar tierra y ponerse en contacto con los agentes políticos de Hitler y de Mussolini, que en España campan por sus respetos.

¡Viva la Igualdad y la Libertad y la Fraternidad y la... Arbitrariedad!

La frescura de las Derechas

Martínez de Velasco debe ser más fresco que una foca. ¿Pues no ha dicho que, a fuer de liberales, iban a la reforma de la Constitución que se hizo contra el sentimiento del país?

Efectivamente, los arifices de la Constitución, en las elecciones del noviembre del 33 obtuvieron unos 7.000.000 de sufragios.

Los que, por una ley electoral absurda, hoy se arrojan la representación del sentir nacional solo reunieron unos 4.000.000 de votos.

No tuvieron sufragios para decirse depositarios de la confianza del país, pero tienen desparpajo. Y váyase lo uno por lo otro.

Pequeñeces

En «El Telegrama del Riff» leemos un título de un grabado "Una República abolida,,

¿Será la de España?

El P. Laburu ha dado en Palma tres conferencias, explicando en una de ella lo que debían hacer los patronos católicos: Repartir los beneficios entre sus obreros.

Los creyentes que le escuchaban decían para sus adentros. ¡Que te crees tú eso!

Y los de la acera de enfrente, pensaban que el Gobierno ha anunciado elecciones y se hacían la pregunta. ¿Es que estamos en Carnaval?

Porque ¡vaya bromitas que gasta el P. Laburu!

Para demagógico el P. Laburu. Dijo en una de sus conferencias, que si fuera obrero y además parado saldría a la calle y actuaría con más energía que no lo hacen los obreros parados.

Pero entonces, P. Laburu, no sería partidario de castigos ejemplares, ni de la pena de muerte, ni de comprar la conciencia de sus semejantes por un pedazo de pan, ni...

[Lagarjo, lagartol]

La Constitución, hecha por hombres más ilusos que prácticos, con sus equivocaciones indiscutibles, es un monumento de devoción a la libertad y de amor a la justicia. Ossorio y Gallardo

Otra carta de González Peña

Como se enfrenta un socialista con la muerte

Sr. don Julio Alvarez del Vayo

Querido camarada: Si mi ánimo no fuese firme en todo momento, su grata contribución a elevarlo. Ahora llegan para mí los momentos de verdadera emoción. ¿Ante el temor de la adversidad? Creo que no necesitare esforzarme para demostrar que si el momento llegase terminaria tranquilo y sereno la última etapa de mi camino. Mi emoción, mi gran emoción, es el ver sea yo quien encarna este movimiento de opinión. ¿Que más puede desear un socialista que poder ser útil a su Partido hasta en la muerte?

Cuando veo el entusiasmo de ustedes, noto que me falta el control. La adversidad no me descompuso; el cariño de que soy objeto me embarga extraordinariamente. Soy hombre de emociones; no me acordaba el manifestarlo. Jamás me imaginé poder hacer tan buen servicio a las ideas. Si el momento supremo llegase, me vería recompensado con creces al saber que mis hijos, esposa y camaradas de nada tendrían que avergonzarse.

Cuand le estoy escribiendo me llama su enviado y me entrega sus recortes de periódicos franceses y las cartas. ¿Cómo agradecerles tanta actividad? En fin, amigo Vayo, que mi agradecimiento no tengo facultades para expresarlo. Me juzgan digno, ¡que más quiero?

No necesita excusarse de no venir a visitarme. Le estoy viendo por la acción refleja de nuestros espíritus.

Abrazos, abrazos, muchos abrazos fraternales y la promesa solemne de no vacilar ni un instante. No es vanidad. Es la voz del ideal que me anima. Es el cariño a los míos, que no me abandona. Hasta la primera, camarada Vayo.

RAMON GONZALEZ PEÑA



R. González Peña

El escándalo de los Ferrocarriles de Mallorca

Nuestro querido colega "República,, ha publicado la siguiente información:

Encasillado familiar

Director Gerente: D. Rafael Blanes Tolosa.

Director sustituto: D. Jacinto Feliu Blanes (Sobrino del Sr. Director).

Inspector General: D. Tomás Blanes Tolosa (Hermano del Sr. Director y tío del Subdirector).

Ingeniero Jefe de Vías y Obras: (Cuñado del Sr. Director).

Inspector Servicios Sanitarios: D. Antonio Solivellas (Cuñado del Sr. Director).

Ingeniero Jefe Talleres y Tracción: D. Eduardo Nouvilas (Cuñado del Inspector General).

Abogado de la Compañía: D. Tomás Feliu Blanes (Sobrino del Sr. Director y Hermano del Sub-Director).

Oficial del Servicio de Repuestos: D. Rafael Blanes Nouvilas (Sobrino del Sr. Director e hijo del Inspector General).

Oficial del Servicio de Estadística: D. Rafael Recio Blanes (Sobrino del Sr. Director y cuñado del Sub-Director)

Médico de la Compañía: D. J. Cuadreny (Cuñado del Sub-Director y Sobrino del Sr. Director).

La familia Blanes chupa a la Compañía de Ferrocarriles, en concepto de nóminas, unos doce mil duros anuales. Cinco mil pesetas mensuales. ¡Hay familias con suertel y los parientes de don Rafael no pueden quejarse.

Realmente nos hallamos ante un verdadero escándalo administrativo, ante un caso bochornoso de nepotismo. No ha quedado pariente ni allegado del Sr. Blanes que no haya quedado incrustado en la Compañía que tan desacertadamente dirige. "República,, ha publicado solamente la lista del estado mayor de la plantilla ferroviaria. Sería curioso conocer, además, el número de empleados de inferior categoría, hijos y sobrinos de amas, arrendatarios etc. etc., de la referida familia. No hablamos visto jamás desentado semejante ni amor familiar tan acendrado. No es raro que se diga de nosotros, los socialistas, que predicamos la destrucción de la familia porque ese concepto familiar repugna a nuestra conciencia. Seguramente el Director de Ferrocarriles debía ser uno de los que se recogían cuando la reina burguesa nos llamaba "enchufistas,,

Admiramos la serenidad del Sr. Planas. No comprendemos que pueda pasearse tranquilo quien dirige una Compañía que ha suspendido el pago de jornales a sus obreros y ha llevado la inquietud y la miseria a centenares de familias y ha enchufado en aquella a todos sus parientes.

La responsabilidad del Sr. Blanes es inmensa. El desacierto administrativo no puede ser mayor. Proporcionalmente la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, con una vida completamente rutinaria, sin vías ni obras nuevas a realizar, con un tráfico reducidísimo, cuenta con más ingenieros que la del Norte o la M. Z. A. Por arraigadas que sean las creencias religiosas del Sr. Blanes, por firme que sea su fé en otra vida recompensadora, por tranquila que quede su conciencia después de su diaria confesión, creemos que debe sentir alguna angustia ante la suerte de esos centenares de trabajadores que no pueden adquirir el pan que ganan con el sudor de su frente.

Ayer fué el Crédito Balear, institución regida por las derechas, quien llevó la zozobra y el malestar a miles de familias; hoy es la Compañía de Ferrocarriles, administrada también por las derechas, la que lleva el hambre a centenares de hogares. Mañana otra

Continúa en última página

Todavía se pagan votos

Los huertanos de S. Jordi, desalojan de sus puestos a los vendedores ambulantes.

Sabido es las luchas entabladas en el Consistorio, por la minoría socialista, en favor de los modestos vendedores ambulantes que tenían sus puestos establecidos en la Plaza del Marqués del Palmer, y el conflicto que se promovió con los huertanos de San Jordi, al no querer al entonces Delegado de la Plaza Mayor, nuestro camarada Jaime García, doblegarse a las exigencias de los huertanos.

Pero lo que no se había hecho público era que dichos propietarios tenían su más decidido valdor en el que ahora detenta la Alcaldía S. Ferrer Arbona, quien ni corto ni perezoso, al tomar posesión de su cargo, arrojó en sus pretensiones para que los modestísimos ambulantes, los que no tienen otro medio de vida, desalojasen la mencionada Plaza.

Uno de los argumentos que se aducía era la competencia que se hacía a los grandes comerciantes.

Más el mismo día que los vendedores ambulantes abandonaron sus puestos ya tomaron posesión de ellos los huertanos de S. Jordi. ¿Como si el dinero de los humildes no fuera tan legal como el de los potentados!

La ocupación de dicha Plaza por los ambulantes, sin que se obstruyera el paso a los transeúntes, representaba para el Ayuntamiento un ingreso de bastantes miles de pts. anuales.

¡Esa era la administración de nuestra minoría Favorecer a los humildes sin perjudicar las arcas municipales.

Pero las derechas y sus... atálteres los radicales tenían pendiente aún, una factura que hacer efectiva de las últimas elecciones y ahora la han cancelado, con perjuicio para el erario público.

Solidaridad

Han hecho donativos a favor de los hijos de 1 s presos por los sucesos del 6 de octubre los siguientes compañeros residentes en Argel.

José Rosselló, 10 francos; Bartolomé Rosselló, 12 50 id.; Bartolomé Arrom, 12 50 id.; Juan Col mar, 5 id.; Guillermo Moreno, 10 id.; Juan Rosselló, 5 id.; Antonio Bestard, 10 id.; Jaime Rayó, 10 id.; Antonio Torres, 10 id.; José Mir, 10 id.; Gaspar Rosselló, 10 id.; Juan Fouattar, 10 id.; Andrés Mateu, 10 id.; Pedro Mateu, 10 id.; Juan Arbis, 10 id.; Pedro Rosselló, 10 id.; José Coll, 10 id.; Guillermo Cañot, 10 id.; José Roselló, 10 id.; un amigo, 5 id.; José Bernat, 15 id.; Miguel Borrás, 10 id.; Jaime Borrás y Miquelins, 50 id. y Jaime Capó, 20 id.

Saman: 285 francos.

Agradecemos sinceramente lo que valen los donativos de estos compañeros.

LA COMISION

Alaró marzo 1935.

DE ALARO

Las derechas contra la República

Constituido el nuevo régimen, las derechas, acobardadas en un principio, no se atrevieron a levantar bandera; hasta que, más tarde, viendo que se consolidaba y que las izquierdas iban plasmando en realidad aquello que antes parecía un sueño, poniendo en práctica la labor revolucionaria prometida en las elecciones del 12 de abril, empezaron su ofensiva entorpeciendo y obstaculizando la marcha de la República.

De ahí que nuestro Ayuntamiento socialista, al querer resolver armoniosamente el problema del paro, reuniendo repetidas veces a la patronal, ante la intensificación de la crisis de trabajo, tropezase siempre con unas derechas intransigentes, incapaces de hacer ningún bien al prójimo; que no aceptaron las soluciones que daba la Alcaldía popular, a favor de los que, sufriendo la injusticia social, no tenían un trozo de pan con que alimentar a sus familias. Y viéndose fracasados en su intento de lograr que el pueblo muriera de hambre, porque el Ayuntamiento daba trabajo a todos los parados que se presentaban, con un jornal desde 450 pts., acudían al Gobierno Civil protestando del Alcalde porque—según ellos—pagaba estos jornales sin estar acordado por el Ayuntamiento.

Vinieron las célebres elecciones de noviembre del 33. Las derechas, para captar votos, promelían el oro y el mero. «Si votáis a las derechas, si votáis contra el marxismo—decían en su propaganda—tendréis pan, paz y trabajo. No os faltará nada». Cuando ellos fuesen los amos, todo sería felicidad. Viviríamos como en el paraíso. El marxismo, según ellos, era el causante de la crisis, el promotor del malestar social, el fin del Mundo.... ¡Oh, el marxismo, el mismo! Y se escandalizaban poniendo el grito en el Cielo.

Favorecidos por quien está muy alto, apoderándose de los poderes públicos en circunstancias especialísimas. ¿Que ha sucedido después? Desde entonces dirigen la política a su antojo. Ya no hay promesas, ni pan, ni trabajo, ni paz, ni sosiego, ni felicidad, ni paraíso.... No se encuentra salida a esta situación de hambre.

Ahora, dueños de la situación aquellos que impedían el desenvolvimiento de la República, lejos de solucionar los problemas que surgen, los agravan. Quieren demostrar a la opinión que hacen algo para remediar el paro. Y se simulan republicanos los más encarnizados enemigos del régimen, quienes lo tienen en sus manos, para vergüenza de los que han pretendido ensanchar su base. Y administrando el pueblo sin honestidad ni lealtad política, siguen atacando y escarnevándolo, haciendo negocios escandalosos, especulan-

do con el hambre y la miseria de los trabajadores indefensos, quienes, haciendo honor a sus elevados principios de moral, honradez y cultura, no quieren dedicarse al robo, por no descender al nivel de ladrones vulgares.

Pero la situación creada, agravándose, amenaza conducirles a este extremo. El instinto de conservación puede llevar a los trabajadores a cometer actos que lamentaríamos. Por otra parte, las autoridades, que vienen obligadas a providenciar su remedio, intensifican el mal permitiendo, aconsejando y dando, incluso, jornales de hambre y atropellando descaradamente los legítimos derechos de los obreros, que reconoció y estableció la República cuando estaba regida por las izquierdas.

Se dá trabajo a los parados; si, ¿y de qué manera! A unos se les dá jornales de 2'50 a 3 pesetas ¡por caridad! Y a otros, que trabajan a tanto el hoyo o picando piedra a tanto el metro, les sale a 1'50 o 2 pts. el jornal.

Todo eso con la humillación de implorar trabajo al Alcalde, quien lo proporciona mandando, a los que se lo demandan, a predios que están convenidos con él, por mediación del presidente de la extrema derecha (un gran hombre, o mejor dicho, un hombre grande con cara de angel.... Lucifer a quien tendremos que agradecer la generosidad de haber contribuido a la explotación inicua e inhumana de los amos de la tierra, quienes se niegan a admitir los obreros que no vayan por conducto del Alcalde, a fin de que, aprovechando esta circunstancia, en vez de satisfacerles el salario correspondiente, poder pasarlos con un jornal de hambre.

Sr. Homar. No me guta el propósito de molestarle. Solo deseo advertirle que, de continuar favoreciendo el pago de jornales de hambre al amparo de la indefensión en que se hallan los obreros, el pueblo le tendrá presente, en su día, a V. y a sus compañeros de consistorio a quienes, agradecidos, tendremos que erigir un monumento con una inscripción que diga: «Al célebre e inmortal Alcalde, reparator de salarios de hambre, y a su comparsa.» R.

Alaró marzo de 1935.

En Granada dijo Gil Robles: «el obrero español vive engañado por falsas predicaciones».

El que vive engañado es don José María, si se cree que los obreros le hacemos caso. Hace tiempo que estamos desengañados y sabemos que la única solución a nuestros problemas es seguir la máxima de que «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos».

Un bloque anti marxista

Todo un programa electoral

Con el propósito de aplastar la gran fuerza política del proletariado español, sus enemigos esgrimieron el mito del anti marxismo. En el bloque figuraban monárquicos y republicanos, fuerzas al parecer opuestas, pero que coincidían en apreciar la necesidad de impedir, apelando a todos los medios, por indignos que estos fueren, que la clase trabajadora se adueñase del poder por las vías legales y democráticas. Había la necesidad de salir en defensa de los privilegios de la burguesía y el clero, y esto solamente se conseguiría destruyendo la obra legislativa de las Cortes Constituyentes. El programa electoral del bloque anti marxistas no podía ser más tentador ni más elocente. ¿Ay que salvar a España, a la religión y a la familia!, repellan las huestes monárquicas de Goicoechea y los rebañitos pseudo republicanos de Gil Robles. ¡Por una República que sea de todos los españoles!, repellan a coro las fuerzas de don Alejandro/ Y con esa propaganda demagógica y disolvente y los recursos caciquiles de un ministro de la Gobernación, consiguieron el Poder en Noviembre del 33, España estaba salvada. La República Española a los tres años de existencia pasaba a ser gobernada por los monárquicos disfrazados utilizando los residuos históricos del lerrouxismo. ¿Y cual ha sido su obra de Gobierno? Pues la negación absoluta de todo cuanto prometían a sus electores.

La economía nacional en franca bancarrota; el paro obrero sin resolver, el problema agrario convertido en una tragedia; el orden público con un atraco por día; las garantías constitucionales suspendidas y con estado de guerra perpetuo; la prensa perseguida implacablemente; las cárceles abarrotadas de obreros que lucharon por la República del 14 de Abril; el verdugo dispuesto a entrar en funciones; dolor, hambre, miseria... No cabe duda que el bloque anti marxista puede ofrecer al país una ejecutoria edificante.

Esperamos llegará el momento en que nuestra voz pueda esparcirse por todos los pueblos de España, produciendo un levantamiento espiritual que termine con esta fuerza grotesca representada por los patriotes que han denigrado a nuestro país.

Contra esta podredumbre se levantan todos los trabajadores bajo una sola bandera, bajo una sola voluntad, bajo una sola disciplina, con el propósito firme de vencer sea como sea y con los medios que las circunstancias exijan.

Iguacio Ferratjans

Unas palabras de Gabriel Alomar

«La Rambla,, de Barcelona, publica una interesantísima conversación entre nuestro ilustre paisano y el publicista Juan Brugada, en la cual nuestro Alomar se muestra optimista respecto del porvenir de la política izquierdista de nuestro país.

De ella son los siguientes juicios.

Como ve la posibilidad de triunfo

«Una d'elemental: voluntat de vencer. Una altra absolutament precisa, per bé que política: unió de les esquerres. Unió de les esquerres republicanes i front comú amb els socialistes. Una unió que vagi des dels republicans fins als socialistes, ens fa imbatibles en el futur, quan es presenti l'avinentesa de la batalla.

—Jo, seguint els impulsos del meu esperit, us diria: que vinguin els comunistes. Si volen i poden venir, que vinguin.

Como enjuicia la posición de Besteiro

—Realment, i me'n dolc de debó. No entenc com en un partit com el socialista, tan convençut com demostra ésser en tota la seva actuació de l'eficacia política, pot mantenir-se aquest criteri d'allunyament. A més, el senyor Besteiro—al qual respecte jo admiro extraordinàriament—no es just quan parla de la ineficàcia de la col·laboració dels socialistes en el biemi, ja que ells contribuïren fermament a l'obra d'aquell Govern. ¿Com pot oblidar-ho el senyor Besteiro? Els partits han de fugir del romanticisme estèril i s'han de lliurar a la labor pràctica i eficaç, i la posició del senyor Besteiro no es pas la que més concorda amb aquesta necessitat, sentida, n'estic segur, amb més intensitat que per ningú, pel mateix Partit Socialista. I si és cert, com ho és, que els homes i per tant els partits han d'actuar d'acord amb l'experiència del seu pas pel Govern de la República que, com ja us he dit, ha estat de les més fecundes, la col·laboració socialista amb les esquerres és necessària per a tots i no pas esguardant aquesta necessitat des d'un punt de mira de partits aliens al socialista, sinó per al Partit Socialista mateix i, sobre tot, per a la República.

Su criterio sobre la intangibilidad de la Constitución

—Sóc irreductible quant a la Constitució. Intangibilitat absoluta.

—La Constitució ha d'ésser completa amb tota la seva integritat. Abans que burlar-la el més mínim, ni en el seu esperit, ni en la seva lletra, és preferible enderrocar-la del tot; fer-la nova de cap a peu. No podria aconsellar mai un subterfugi que conduís a ignorar la Constitució en cap dels seus preceptes, per molest que fos. Seria el camí obert a l'incompliment total. A Espanya l'hem ja patit prou aquest mal de desconèixer les lleis, i en especial la Constitució perquè jo ara pognes trobar bé un semblant expedient desmoralitzador. Això ha de quedar ben clar: la Constitució ha d'ésser respectada ara i després en tota la seva integritat. Aquesta ha d'ésser la nostra força.

Sobre el conflicto de Ferrocarriles de Mallorca

Hemos sido informados del resultado de las gestiones hechas por la comisión obrera que se trasladó a Madrid.

Sólo le fué posible hablar con el Director General de Ferrocarriles, el cual manifestó a los comisionados que, con la subvención de las 20.000 pesetas acordadas por el ministerio del ramo, habida cuenta del informe del Inspector delegado del Gobierno sobre la situación económica de la C.ª de Ferrocarriles de Mallorca, ésta podía hacer frente a sus obligaciones. Por tanto, no se aumentará dicha subvención—única de tal carácter concedida por el Estado a Ferrocarriles—, salvo el anticipo de 35.000 pts. en concepto de garantía de intereses de las obligaciones procedentes de las líneas de Artá-Santany.

No obstante, sacaron la impresión de que el Estado no consentirá la paralización de nuestros ferrocarriles, ni que sus agentes dejen de percibir sus sueldos.

Es opinión de los bien enterados que con una inteligente dirección y una administración acertada, nuestros ferrocarriles tienen vida propia.

La posición de los obreros continúa enérgica y serena, de asistencia a sus puestos de trabajo.

LEA todas las semanas
EL OBRERO BALEAR

Los que se van

Nos ha visitado nuestro paisano y correligionario residente en Barcelona Bernardo, Galmés el cual nos ha rogado hicieramos constar su profundo dolor por la muerte de nuestro entrañable compañero Lorenzo Bisbal.

Al mismo tiempo nos ha enterado de que el veterano socialista barcelonés Manuel Escorza, ha fallecido.

Escorza, inteligente marxista, era de la misma manera que nuestro malogrado Bisbal.

Reciba su familia y nuestros correligionarios de Barcelona nuestra más sincera y profunda condolencia.

La Juventud Socialista de Capdepera, nos ruega hagamos constar su hondo pesar por la muerte de nuestro inolvidable camarada Lorenzo Bisbal.

Conferencias

El martes último, explicó la que tenía anunciada nuestro compañero Andrés Crespi, en el local de *Esquerra Republicana* de esta ciudad.

A falta de espacio para reseñar la substanciosa disertación de nuestro camarada Crespi, registramos la síntesis de la misma, que consiste:

Trocar lo negativo de la campaña antifascista, en lo positivo de una cruzada anticapitalista a base de un programa de realizaciones socialistas inmediatas y de medidas que atraigan, en vez de repeler, a los elementos constitutivos de la llamada clase media; ya que una política dogmática, de realizaciones totalitarias y a largo plazo, empujarían a

dichos elementos y a los sin-trabajo hacia las filas del despotismo fascista.

El ingenio y la profundidad del parlamento de nuestro estimado correligionario, fueron justa y largamente aplaudidos por la concurrencia, que llenaba por completo el local.

Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.038'05.

A. G., pts., 1; Sociedad La Hermandad, 10; Antonio Pujol, 2; Benito Pujol, 2; A. B., 5; Bartolomé Abraham, 1; Un simpatizante por conducto de Agustín Roca, 3; José Liadó, 1; Matías Mascaró, 1; Andrés Puigserver, 1; Bernardo Bauza, 1; Ramón Monserrat, 5; Juan Más, 2'50; Mateo Serra, 2; Sebastián Ramis, 1; Miguel Marsé, 0'50; Mateo Cañellas, 1; M. O. R., 2; Miguel Ramis, 0'50; Juan Cañellas, 1; Gabriel Busquets, 0'30; Rafael Sastre, 1; Bartolomé Juan, 1; Pablo Barrera, 1; Miguel March, 0'20; Andrés Juan, 0'50; Pablo Corró, 1; José Santandreu, 2; Mateo Bestard, 0'50; Miguel Garrau, 2; Lorenzo Sastre, 2; Vicente Cañellas, 1; Antonio Cerdá, 3; Sociedad de Campesinos "La Siega", Se Cabaneta, 10; Julián Alberti, 1; Emilio García, 1; Jaime Matas, 1; Juan Matas, 1; José Matas, 1; Jaime Rebas, 1; Un compañero, 1; Guillermo Sastre, 1; Un simpatizante, 1; Bernardo Bauzá, 5; Benito Pujol, 2; Antonio Payeras, 0'50; Agrupación Socialista de Lluchmayor, 128'60; Antonio Pujol, 2; Miguel Cardell, 1; Bartolomé Mora, 1; Jaime Labrés, 1; Miguel Rubí, 1; Miguel Tomás, 1; Antonio Frau, 2; Francisco Badía, 2; M. S., 1; Emilio García, 1; Antonio Miralles, 1; Un compañero, 1.

Suma total, pts., 3.267'15.

Acuerdos - convocatorias

A. ENEO.—SECCIÓN PEDAGÓGICA.—PALMA

Esta entidad acordó recientemente celebrar durante las próximas vacaciones de primavera una exposición de libros de primera enseñanza (incluyendo, como es de suponer, los confeccionados por los niños, valiéndose de la imprenta escolar u otro medio), cuadernos y revistas infantiles. Al efecto rogamos a los libreros, maestros y demás personas interesadas con-

tribuyan a la empresa con sus publicaciones e informe.

Como complemento, mientras esté abierta la exposición se darán conferencias a las 11 y a las 12, según se anunciará oportunamente.

Aun cuando no haya de principiarse hasta mediados de abril, precisamos conocer anticipadamente los elementos con que contamos, para procurar una organización adecuada.

La Directiva

Imp. G. M.-Palma

PRIMAVERA - VERANO
ENCARGUE SUS HECHURAS
NAVARRETE • SASTRE
HECHURAS DESDE 5 DUROS
Calle Siete Esquinas, 20-1.º

Lea todas las semanas «EL OBRERO BALEAR»

Zapatos TRACTOR especiales para obreros
VARIEDAD DE MODELOS
Calzados "Las Américas"
Calle de San Miguel, 159

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono Núm. 1760

PRECIO FIJO

Con motivo de las actuales circunstancias
y POR FINAL DE TEMPORADA

FORMIDABLE LIQUIDACION DE ARTICULOS DE INVIERNO

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

MANTAS DE LANA A MITAD DE PRECIO

RETALES

RETALES

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicalo, 176-1.º - P. R. L. M. R.

Necesidad de los sin-trabajo

Vivimos bajo el régimen de la producción capitalista. La sociedad está compuesta de explotadores y explotados.

El obrero vende su mercancía al patrono. Ofrece su fuerza de trabajo. No tiene otra solución, si no quiere morir de hambre.

El mercado se rige por la demanda y oferta. Cuanta más oferta, menos se paga lo ofrecido.

De más el interés del capital a no solucionar el paro.

A más parados más oferta y menos salario.

Al capitalismo le conviene la existencia de ejércitos de reserva. De parias hambrientos.

Sus intereses, así lo demandan. Y ante las ganancias todo humanismo es ridiculez. Su sentimentalismo lo guardan para las grandes juergas. O para usarlo en demagógica campaña política.

Gil Robles, republicanos burgueses, sindicatos católicos, monárquicos; obedecen las órdenes de los diferentes intereses del capital financiero.

Ellos no solucionarán el paro. Están interesados en no solucionarlo.

Servirá de arina para esgrimir en sus peroratas trabucaires. Para pedir el voto. Para hacer resignar al obrero.

Nosotros ante tanta farsa lo denunciaremos a los trabajadores. Y les recordamos la necesidad de barrer tanta porquería.

Hitler se cisca en el tratado de Versalles; decreta la creación de un ejército permanente de 700,000 hombres y el servicio militar obligatorio, y entera de ello al pueblo por medio de una proclama en la que, haciendo protestas de paz, prepara la guerra.

Por si esto fuese poco, los grandes municioneros se reúnen en Cannes.

(Reunión de cuernos, carroña a la vista).

Francia prorroga la duración del servicio militar en filas.

Las cancellerías trabajan la muerte ensilla los caballos del Apocalipsis.

Un juicio soviético: «Hitler trata de escamotear el fracaso de su política económica con una política guerrera».

Decimos nosotros: «¿Hitler solamente?» Trabajadores: Si las trompetas bélicas llegan a lanzar sus notas de muerte, que suenen a nuestros oídos como aquella estrofa de «La Internacional». «Arriba los pobres del mundo...!»

Viene de primera página

entidad semejante, regida igualmente por las derechas católicas, sucumbirá igualmente arrastrando otras familias a la miseria. Es todo un sistema económico en quiebra, aquí y en todo el mundo.

Soluciones a este pavoroso problema? No conocemos más que una, ni hay quien ofrezca otra: la socialización. Pero mientras caminamos hacia esa fatal etapa, mucho puede hacerse para atenuar estragos. Refiriéndonos al caso concreto de nuestros ferrocarriles un ensayo de administración colectiva no sería desacertado. Habría, además, que implantar una política saneadora, suprimiendo parásitos, reduciendo gastos superfluos, eliminando pases de favor, evitando bonificaciones escandalosas a los papanatas que tomen el tren para ir a Gil Robles etc. etc.

Esa labor saneadora no puede realizarse, claro está, ni el señor Blanes ni el consejo que le asesora, en cuyas manos ha llegado la Compañía a su triste situación actual. El actual Consejo de administración debe dimitir fulminantemente. Y el Sr. Blanes, acompañado del «encasillado familiar», deben alejarse para siempre de la Compañía. He aquí la primera solución que reclama la opinión pública justamente alarmada por ese desastre económico.

No hemos de exaltar nuestro dolor ante el silencio condenable de toda la prensa diaria de Palma alrededor de ese asunto que a tantas familias afecta. Todos nuestros diarios, que han rivalizado en dedicar páginas enteras a reproducir las tonterías y pedanterías del padre Laburu, no han dedicado una sola línea para protestar de la administración de una Compañía que deja sin cobrar a centenares de obreros y empleados. Y a juicio nuestro ofrece mucha más importancia la suerte de esos pobres hombres que las necesidades del referido jesuita.

Numerosos trabajadores, entre los cuales cuenta González Peña, son trágicamente mecidos por un terrible fallo que les condena a la última pena.

Trabajadores, ciudadanos de sentimientos no enervados por el odio o la pasión insana: haced llegar a los poderes públicos esta imperativa resolución: ¡No más ejecuciones!

Palabras sin importancia

Fragmentos de una «Carta abierta», publicada en «El Luchador», por una colaboradora de dicho periódico, que asistió a una conferencia del P. Laburu.

«¡Con las ganas que tengo de verte y de tener un rato de charla contigo...! Buen principio!

«Aquellos hombres de pueblo que tenía delante... aquellas compuestas señoritas de la capital que tenía detrás...» «Ya me tienes «incrustada», entre la multitud compacta... ¡Olé, olé y olé!

«Y un buen plantón, y unas estrecheces a la hora de entrar... y cinco largos cuartos de hora de espera; y conmigo cientos de otros que hacían lo mismo... ¿para qué?... ¿te has fijado? Pues... ¡nada menos! ¡Para oír a un jesuita!», «Un jesuita. Uno de esos que por peligrosos, que por indeseables, los disolvieron... ¡Que bien dicho que está esto! Pero *Fanam* se equivoca. La disolución fué por el cuarto voto. Prosigamos: «Pero ya ves: Al sólo anuncio de que un jesuita va a dirigir la palabra, las ocupaciones dejadas, aquella «cola», en la calle, aquellas apreturas, aquellos empujones... (Está visto que hay cosas que no se «disuelven», aunque las agiten en ácido sulfúrico). Y que requetebién dicho está todo esto.

«Ante el público suspenso y quieto, que sólo se movía para aprobar y aplaudir, por el verbo elocuente y preciso del conferenciante tomó forma la figura del Santo de Loyola. Lo que era antes y lo que fué después. Guerrero desprecupado, caballero galante y pendenciero, oficial herido... El que dejó los moitos vanos por los sublimes; el de los vastos ideales... Humilde y prudente, fuerte y tierno... ¡Y que entusiasmo!

«Y el público «vió», entusiasmado el «retrato», gigante del fundador de los jesuitas... Me gustó observar un poco... Las mujeres... ¡descontémonos! Somos la parte del público más buena de conquistar; escuchamos mejor, prestamos más atención, nos entusiasmos más fácilmente. ¡Pero los hombres!... Pues si señora: los hombres, quietos, suspensos, atentosísimos, escuchando figurate tít a un jesuita, y oyendo hablar ¡nada menos! del fundador de la Compañía.

«Y aunque uno solamente y con sólo cédula de seis reales, por parte de «pueblo», me cuento yo, que pasé plantón, estrecheces, y empujones, (y lo dí todo por muy bien empleado), y conmigo otros muchos, que también eran parte de «pueblo», lo pasaron... Y... ¿para qué? ¡Para oír a un jesuita!...»

«Y como no te ví, ni pude charlar un rato contigo, así va esta carta que te remito con un abrazo...»

«¡Que vuelva el P. Laburu, y vendrán las estrecheces, y los entusiasmos y lo que no se disuelve! ¡Que vuelva! ¡Que vuelva!

DE IBIZA

El paro obrero

En Ibiza, como en todas partes, ha hecho acto de presencia el paro que, con su poder destructivo, está causando numerosas víctimas entre los elementos proletarios y en especial entre los que luchamos por una sociedad más justa y más humana.

No hay duda que es un problema sin solución posible en este régimen el paro obrero, que no es un problema local ni nacional, sino mundial, consecuencia de un sistema caduco y fracasado, cuya solución definitiva solo podrá ser hallada en la nueva civilización socialista, donde no será posible ver estas grandes miserias al lado de grandes lujos y despilfarros que significan el escarnio a los menesterosos y una prueba palpable de inhumanismo de los que tanto blasonan de civilizados.

Vamos a tratar del asunto que me ha animado a escribir estas líneas desde un punto de vista local.

Ibiza, país sin duda alguna de los más ricos en agricultura, con el porcentaje más reducido de población obrera con relación al número de habitantes; estamos ya sufriendo las consecuencias del paro; hay legiones de obreros sin trabajo, numerosas familias, que carecen de lo más indispensable para alimentarse, casos de verdadera y trágica miseria.

Los que nos preocupamos del bienestar de la clase trabajadora, los que tenemos ansias de redención, los que luchamos por una sociedad mejor, los que estamos propensos a ser víctimas de este mal, contemplamos indignados la apatía, indiferencia o ineptitud de las autoridades ante un problema de tal magnitud, de facilísima solución por lo que se refiere a Ibiza.

¡Claro! para resolver el paro sería preciso rozar intereses de determinados señores que actualmente gozan de la influencia oficial y tienen en sus manos a los Ayuntamientos y como fácilmente, podréis suponer, resulta imposible. Antes que se hunda el pueblo, que lastimar en lo más mínimo sus sagrados intereses.

Se habla ya de elecciones y como es natural, los partidos políticos se preparan para la próxima lucha, precisan del elemento obrero, que en su totalidad ha ido a engrosar las filas del socialismo, y estos mercaderes de la política prometen dicha sin fin a los trabajadores; trabajo, dinero, ¡par cuando? para después de las elecciones. ¡Teneis trabajo para todos! ¿por qué no lo dais ahora y permitis que haya legiones de hombres en paro forzoso? ¡Farsantes! Los obreros os conocemos; sabemos lo que queréis; seguir explotándonos. No lo conseguiréis, el obrero ibicenco está unido y compacto en las filas del socialismo, no está sumiso a vuestro egoísmo y capricho, es libre y rebelde, tiene experiencia y sabe que únicamente en el socialismo encontrará solución al mal que le azota y de que es víctima desde siglos.

Por esto, los trabajadores ibicencos os esperamos seguros y confiados en que con nuestra victoria, pasará a la historia el caciquismo que tanto nos ha explotado y embrutecido.

Tú, mujer ibicenca, que has sufrido sumisa y callada ¡la tragedia y privaciones de que te han hecho víctima los explotadores de tu padre, de tu compañero, de tus hijos, debes rebelarte ante esto; debes luchar a nuestro lado por nuestras reivindicaciones, debes defender a tus hijos—a los que tanto quieres—de las garras de los que han explotado a sus padres, de los que no han visto en sus hijas más que un juguete para satisfacer sus bastardos placeres.

Propaga nuestras ideas lucha por y para nuestra causa. No dudes, venceremos y nuestra victoria será el sepultamiento definitivo del régimen odiado. Si por tu casa se acerca alguna dama del caciquismo huye de ella como de la peste; es peligrosa, es más dañina que ésta. Vicente Fuster

Consigna y Contra-consigna

Dice «Excelsior», diario católico:

«Desde ahora la consigna debe ser esta: «Católico, tu dinero para los católicos, tu trabajo para los obreros católicos, tu tienda la del católico.»

Decimos nosotros, los del «desorden», a los hambrientos obreros, procura que el hambre que azota a tu familia por causa del paro a que te condena el egoísmo Capitalista, repercuta en casa del católico, del burgués. En estos tiempos, resignación significa cobardía, si no tienes trabajo, si tienes hambre, si te niegan tu derecho a la vida, defiéndete; para ti todos los medios son licitos. Si no quieres perecer de anemia, no te preocupes de la forma de adquirir alimento, a nosotros se nos obliga a defender la vida con arriesgo de la propia vida.

Corresponsal

Ibiza-marzo-1935.